

En ocasión del 60 Aniversario de la Academia de Ciencias de Cuba

1962-2022

----- o -----

Palabras de Néstor del Prado Arza en “Panel 55 Aniversario de la Editora ACADEMIA”

En la Sociedad Económica Amigos del País, 2019

Entrañables colegas, agradecemos vuestra presencia en esta actividad en que celebramos los 55 años de vida de la Editorial Academia, adscrita a la Empresa de gestión del conocimiento y la tecnología GECYT.

Entre nosotros directores de Editoriales hermanas; autores destacados de la Editorial Academia, editores, diseñadores, especialistas, técnicos y directivos que forman parte de la historia de nuestra Editorial.

Tendré el honor de moderar un panel de expertos en que se hablará de vivencias y convicciones sobre el noble y especializado mundo de los libros que nos hacen crecer como seres humanos.

Dicen que 20 años no es nada, y yo así lo creo; decir que cuarenta años es casi nada, yo lo dudo; pero que 55 años es bastante, eso sí lo afirmo. De hecho ya le llevo más de 15 a la edad de nuestra querida Editorial Academia. Voy a compartir una apretada y general historia de la Editorial Academia, dejando planteado el compromiso de hacerla mucho más completa en ocasión de sus 60 años de vida en el 2024.

La génesis de la Editorial se remonta a fecha tan lejana como septiembre de 1944, cuando se creó la imprenta adscrita al Archivo Nacional de Cuba.

Al triunfo de la Revolución, cuando se organiza la actividad científica y tecnológica en la Academia de Ciencias de Cuba (hoy Ministerio de Ciencia Tecnología y Medio Ambiente, CITMA), su entonces Presidente, el Dr. Antonio Núñez Jiménez, resuelve que la imprenta del Archivo Nacional pase a prestar servicios a la Academia. Posteriormente, por necesidad de su acercamiento a la sede central (Capitolio de La Habana) fue trasladada en 1966 al local de la calle Amistad y poco a poco se extendieron sus áreas hasta ocupar también la esquina de Industria y San José.

Paralelamente en 1963, en el cuarto piso del Capitolio se crea la Dirección de Publicaciones, que fue desarrollando su trabajo según se incrementaban los materiales científicos y tecnológicos que debían publicarse.

En julio 1964 se edita por primera vez la publicación seriada *Poeyana*, una de las más antiguas del país, hoy ya desaparecida. Esta es la fecha que se toma como fundación de la editorial.

Con la ampliación de las áreas de la imprenta, se decide reubicar en un mismo lugar ambas actividades, y entonces surge lo que fue la Editora de la Academia de Ciencias, oficializada mediante la Resolución 110/80 del entonces Presidente en funciones Dr. Wilfredo Torres. Posteriormente, en 1989 se aprueba el nombre de Editorial Academia por la Dra. Rosa Elena Simeón Negrín, quien fuera Ministra fundadora del CITMA.

Desde el 2001, se constituye como Sello Editorial Academia, adscrito a la Empresa de Gestión del Conocimiento y la Tecnología (GECYT); una de las más importantes empresas consultoras del país que forma parte de INNOMAX, único Grupo Empresarial Ministerio de Ciencia Tecnología y Medio Ambiente de la República de Cuba.

La Editorial Academia, ha dedicado su larga vida a las publicaciones vinculadas con la ciencia, la tecnología, el medio ambiente, la innovación y el desarrollo organizacional. Sus autores son prestigiosos científicos, investigadores, profesores y expertos en las mencionadas disciplinas.

Nuestro catálogo cuenta con más de 400 doctores y maestros en ciencia, algunos ya fallecidos a quienes rendimos homenaje póstumo. En representación de los que ya no están físicamente, mencionaré a la Dra. C. María Candelaria Fernández de Alaysa y Galliano, nuestra inolvidable Candita, podemos decir que fue la persona con más años vinculada a la Editorial Academia.

También contamos con licenciados, arquitectos e ingenieros como autores de buenas publicaciones.

Entre quienes han jugado un rol destacado como directivos o especialistas principales, podemos mencionar a Grisel Alfonso, Miriam Raya, Gladys Hernández, Sergio Espinosa, Candita Fernández de Alaiza, Víctor Corrales, Carlos Leyva- fallecido en plena juventud intelectual, Hermes Moreno, Cristina Pérez, Laura Llamas e Idania Jaén.

Entre los editores podemos destacar a Miriam Raya, Raquel Carreiro, Noelia Garrido, Aldo Gutierrez, Dulce María García, y María de los Ángeles Navarro.

También hemos tenido excelentes diseñadores como Marlene Sardiña, Carlos Javier Solís, Glenn Gómez, Alexis Rodríguez 10k,

Merece mencionarse a Caridad Ferrales que durante muchos años fue una excelente correctora.

Entre los especialistas, técnicos y obreros mencionamos a Ernesto Placer, Lessaline López, Yisel Padrón, Ivette Rodríguez, Anet Tejeda, Libán Peraza, Arturo Ramos-fallecido-, y Alina Barrios.

En 2010 la dirección del CITMA, analizó la posible integración de los más de 15 sellos editoriales, lo que quedó inconcluso. Se decidió pasar la imprenta de GECYT al IDICT.

Las obras, cuidadosamente editadas, están dirigidas a una amplia gama de lectores: desde los expertos en la materia, los interesados en ampliar sus conocimientos, hasta el público en general de Cuba y otros países que se asoman al apasionante y estratégico mundo de la ciencia y la tecnología. Adultos, jóvenes y niños son destinatarios de nuestras publicaciones.

En la década de los años 90 y primeros del presente siglo fue muy destacada la actividad internacional, con la firma y ejecución de convenios y contratos de edición y publicación de libros y revistas. Entre ellos podemos mencionar los siguientes:

- Fondo de Cultura Económica (México)
- Editorial Iberoamérica (México)
- Grupo Universitas Marketing (México)
- Editorial Octaedro (España)
- Universidad de Puerto Rico.

También se desarrolló una colección sobre la Naturaleza cubana con Caja Madrid de España y su filial en Cuba, la Corporación Financiera Habana.

Hemos contado con destacadas colecciones tales como:

- ✓ *Maravillas de la Zoología*, con 13 títulos publicados, libro juguete que ha contado y sigue contando con la preferencia de niños, jóvenes maestros y familiares.
- ✓ *La Ciencia al alcance de todos*, con el coauspicio de la Academia de Ciencias de Cuba, y la participación destacada de la Dra. C. Lilliam Álvarez, dicha colección cuenta con cuatro títulos.

En este grupo de publicaciones no seriadas, debemos resaltar los tabloides asociados al programa televisivo Universidad para Todos, surgido al calor de la Batalla de Idea impulsada por nuestro líder histórico Fidel Castro Ruz.

Es justo también mencionar a los colegas Rolando Samuel y Patricia. Así podemos citar los tabloides asociados a los cursos:

- De idiomas, inglés, francés e italiano
- De Ajedrez
- De energía y cambio climático
- De economía mundial
- De Psicología en dos temporadas
- De Inteligencia, talento y creatividad

Es preciso resaltar a varios de sus autores como Isora O’Farril, Eduardo Garbey, Rita García, Miriam Ramón, Danilo Buela, Gladys Hernández, Ramón Pichs, Manuel Calviño, Aurora García, Laura Domínguez, Carolina de la Torre, Patricia Arés, entre otros destacados profesionales de la Psicología; Raquel Lorenzo, Néstor del Prado, Nivaldo Hernández, Se publicaron más de 2 millones de ejemplaresb y algunos de estos tabloides fueron fuente principal de excelentes libros.

En las publicaciones seriadas de ls Editorial Academia, destacamos

- ✓ Revista de Ciencia e Innovación
- ✓ La Revista Nueva Empresa de gran utilidad para el sistema empresarial cubano
- ✓ La Revista de la Sociedad Científica de Matemática y Computación

Entre las temáticas en estos 55 años, podemos mencionar las siguientes:

- Gestión del conocimiento
- Gestión de la Innovación
- Zoología
- Medio Ambiente
- Desarrollo organizacional
- Ciencias empresariales
- Ciencias de la Dirección
- Contabilidad y Finanzas
- Ajedrez
- Medicina y farmacología
- Pedagogía,
- Ciencias naturales y exactas,
- Ciencia ficción

Autores con resultados relevantes, con más de un título publicado son dignos de destacar como: Luís Hugo Fernández, Gricel Alfonso, Lázaro Estenoz, Agustín Lage, Manuel Calviño, José Carlos Melo, Ricardo González, Raquel Lorenzo.

Mencionemos ahora libros de alto impacto publicados por la Editorial, por sus reimpressiones, premios y ventas:

- *Cambiando la Mentalidad. Empezando por los Jefes de Manuel Calviño, que obtuvo el Gran Premio del Lector en el 2015, primero en obtenerlo.*
- *Habilidades Directivas de Alexis Codina, premio de la ACC*
- *Economía del conocimiento y el socialismo, de Agustín Lage, seleccionado como libro de texto o consultas en pre y posgrado de varias universidades.*
- *Maravillas de la Zoología de Luis Hugo Fernández*
- *Estrategias de vida y comunicación, de Gricel Alfonso*

- *Gestión de riesgos en las organizaciones de José Carlos Melo*
- *Talento, creatividad y empresa de Raquel Lorenzo*
- *Alcohol y otras drogas, de Ricardo González*
- *La vida en la tierra y en otros mundos de Vicente Berovides*
- *Descubriendo la Psicología de un colectivo de autores encabezado por Manuel Calviño*
- *La osadía de la ciencia de Agustín Lage.*

Las publicaciones electrónicas:

Desde el 2015 tenemos una alianza con Citmatel para las publicaciones electrónicas. Más de 20 títulos se comercializan como E-Book o descargables.

En los últimos 10 años la Editorial Academia le ha concedido gran importancia a la presentación de sus libros como un acontecimiento sociocultural; logrando la participación activa de los lectores potenciales.

Así podemos mencionar espacios de convocatoria abierta asociados a las Ferias del Libro tales como:

- Calle de Madera, en los Sábados del Libro,
- Tesoro de papel en las FIL
- Sala José A. Portuondo de La Cabaña
- Pabellón Cuba
- Casa de la FEU
- Universidad de la Habana
- Universidad Central Marta Abreu
- Universidad de Matanzas
- Centros de la UNEAC en provincias
- En espacios asociados a instituciones y eventos nacionales e internacionales
- Escuela Superior de Cuadros del Estado y Gobierno
- Programas de doctorados y maestrías
- Forum Científicos estudiantiles
- Eventos Científicos de prestigiosas instituciones cubanas
- Los eventos Ibergecyt y Tecnogest organizados por GECYT

De estas presentaciones, mencionemos algunas como:

- Sábado del libro con Agustín Lage
- Sábado del libro con Alexis Codina y Manuel Calviño
- Sábado del libro con Ricardo González e Isabel Donaire
- Feria de Verano con Manuel Calviño y otros 6 autores
- Escuela Primaria José Martí de Buenavista

Otros resultados dignos de destacar del accionar de la Editorial Academia son:

- Participación en las Ferias de Verano
- Reconocimientos por el celoso cumplimiento de la entrega de ejemplares a las instituciones señaladas por la Ley.
- Participación en las actividades profesionales de las Ferias Internacionales del Libro de la Habana y en especial con los librerros
- Realización de las Jornadas Científicas Editoriales, para debatir sobre temas de gran relevancia.

Hasta aquí la apretada síntesis, de estos 55 años de vida de la Editorial ACADEMIA.



Néstor del Prado Arza, La Habana, 2019.